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■聚焦济南发展环境②

本报记者 刘雅菲 王皇

原计划给班子成员看
书记批示后在会上播

当天的会场有四百多人，
在暗访片播放的时候大家的
表情都非常严肃，所有参会人
员都十分认真地盯着屏幕，看
到内参片里出现性质恶劣的
现象时，会场就出现一阵短暂
的议论声。

在济南全市领导干部会
议上播放这种和发展环境相
关的暗访片，在近年来还是第
一次。“我们这部内参片原本
是计划给班子成员看，王文涛
书记在看过之后作出批示，要
在适当场合面向全市主要领
导干部播放。”济南市纪委工
作人员韩英说。

最终，暗访短片的播放时
间定在12日的全市领导干部
大会上。“选在这样一个时间、
这样一个范围播放，还有更深
的用意。”韩英表示。近日，习
近平总书记在新华社《形式主
义、官僚主义新表现值得警
惕》一文上作出重要批示，强
调纠正“四风”不能止步，作风
建设永远在路上。济南市也在
第一时间结合自身的情况进
行贯彻落实，播放这部暗访
片，便是措施之一。

“开会之前，我们都不知
道会上到底要播什么，只知道
播放的内容非常重要，而且要
求不能带手机。”济南市城管
局党委副书记、市城市管理行
政执法局政委胥嘉印说。当天
的会场有四百多人，在暗访片
播放的时候大家的表情都非
常严肃，所有参会人员都十分
认真地盯着屏幕，看到内参片
里出现性质恶劣的现象时，会
场就出现一阵短暂的议论声。

“会议结束后，大家走出
会场时都还在议论这件事。”
作为内参片拍摄的参与者，董
晓娟也获得了诸多参会干部
的反馈，“有的干部看完之后
觉得难以想象，认为近年来济
南的发展速度这么快，势头这
么好，没想到在发展环境方面
还存在这么多的问题。”

时任济南市建委纪委书
记的杨照军也参加了当天的
大会。在他看来，由市委书记、
市长亲自审片，足以看出济南
对这部内参片、对发展环境的

重视。同时，用内参片这种方
式，向主要领导干部展示济南
发展环境中存在的问题十分
新颖，“可以说是小切口、大效
应”。

“中国人都要面子、怕掉
帽子，把自己单位的问题呈现
在全市主要领导干部面前，可
能 比 问 责 带 来 的 作 用 还 要
大”，韩英认为，“可以说这部
内参片播出后带来的效果是
超出预期的。”

部门出问题被曝光
举一反三进行整改

光分析不够，济南市食药
监局又把今年8月到9月服务过
的所有企业名单调取出来，随
机抽取了一百个，把部门的工
作人员分成了七个组，利用周
末的时间，对这一百家企业进
行走访。

看完内参片后，时任济南
市食药监局纪委书记高峰的
心里久久不能平静，因为他所
在的部门在内参片中被“点了
名”。“说实在的，我觉得很震
惊，原来我们还有这么多的问
题，这么多可整改的地方。”带

着这些问题，第二天一早，济
南市食药监局全局副处级以
上干部开会，通报了内参片里
的情况。“我们坐下来分析，到
底是哪里出现了问题。”

光分析不够，济南市食药
监局又把今年8月到9月服务
过的所有企业名单调取出来，
随机抽取了一百个，把部门的
工作人员分成了七个组，利用
周末的时间，对这一百家企业
进行走访。走访结束之后，大
家还要再坐下来，一起分析工
作中的漏洞。“我们就想通过
走访企业，来了解我们服务的
过程中还有什么需要改进的
地方，最终促进问题的整改。”

济南市建委在内参片中
被曝光的是一个企业办理一
项许可却遭遇“踢皮球”的问
题，“针对这一具体问题，我们
专门进行了了解”。经过了解
后，杨照军发现这家企业需要
的这项许可国家已经要求撤
销，济南就按照要求撤销了，
因此也就没有办理这项许可
的职权。而有部分城市却没有
撤销，所以企业在到外地投标
时，仍然需要这项许可，但是
济南却已经无法办理这项许
可，导致企业来回跑，却办不

成事。
“我们的工作人员并没有

对企业说明白这一情况，也没
有站在企业的角度考虑。”在
内参片播放之后，济南市建委
已经主动和济南市编办对接，
看是否能恢复这项职权，给企
业解决这一难题。“我们也确
实理解了为什么应该多站在
企业和市民角度考虑问题，今
后也会举一反三，为企业和市
民服好务。”

对于一些在内参片中没
有被点名的单位，内参片的播
放也敦促它们对部门工作进
行“自检”。“虽然内参片中没
有涉及到我们，但并不是说我
们一定没有问题。”济南市工
商局党委书记杨玉军说。内参
片播放的第二天，杨玉军也把
全市系统内的相关负责人都
叫到一起，针对自己部门可能
出现的问题再次进行强调，

“有问题的必须整改，没问题
的也要得到警示。”

谁损害发展环境
谁就是“过街老鼠”

“对片中反映问题的企业
和相关人士，要以宽阔的胸襟

气度，坦然面对，且应心存感
激。如果事后出现打击报复、
故意刁难当事人和企业的行
为，一经查实，将依纪依法严
厉问责。”

“‘谁主管，谁负责’‘管行
业必须管行风’，这是我们多
年坚持的要求。但是，内参片
充分暴露出一些党委（党组）
存在主体责任落实不到位的
问题。”济南市委常委、市纪委
书记程德智则从另一个角度
分析了内参片中问题出现的
原因，也提出了解决的办法：

“主体责任意味着各级党委既
是领导主体，又是落实主体、
工作主体，既要谋划部署，又
要身体力行、直接参与。面对
这些形式主义、官僚主义的新
表现，各级党委（党组）必须提
高政治站位，增强政治意识，
举一反三、引以为戒，建章立
制、堵塞漏洞，坚决杜绝类似
问题发生。”

程德智表示，济南市委与
时俱进提出“1+454”工作体
系，省会跨越发展的目标更加
明确，重点更加清晰。营造良
好的发展环境，必须把软环境
当做硬任务，用硬措施治理软
环境，以坚强有力的责任落
实，以求真务实的监督问责，
动真碰硬，齐抓共管，推动发
展环境建设迈上新台阶。

“损害发展环境，就是损
害全市人民利益，就是‘过街
老鼠’。”程德智表示，在内参
片播放之后，济南市纪委还要
针对同一类问题，进行原地回
访，看一看问题到底有没有解
决。同时，他还嘱咐参会的各
单位负责人：“各单位要爱商
亲商，尊重纳税人和企业的主
体地位，对片中反映问题的企
业和相关人士，要以宽阔的胸
襟气度，坦然面对，且应心存
感激。如果事后出现打击报
复、故意刁难当事人和企业的
行为，一经查实，将依纪依法
严厉问责。”

同样谈到发展环境的优
化，济南大学绿色发展研究院
院长张伟认为，习近平总书记
在《形式主义、官僚主义新表
现值得警惕》一文作出批示之
后，济南行动迅速，拿出了十
足的诚意提升发展环境，也出
台了优化营商环境的政策，

“这个内参片来得及时，也将
对济南的发展起到更好的推
动作用。”

本报济南12月26日讯（记者 周
国芳 通讯员 范粟） 26日，省人社
厅召开电视电话会议，对引导和鼓励
高校毕业生到基层工作“再动员”。据
了解，为引导高校毕业生基层就业，我
省出台了一系列优惠政策。其中，脱贫
任务较重的县（市、区）基层机关事业
单位公开招录招聘高校毕业生，可适
当放宽职位岗位专业限制，降低进入
门槛。

我省印发《关于进一步引导和鼓励
高校毕业生到基层工作的实施意见》，
从就业创业、流动渠道和服务保障方面
为大学生创造基层工作的条件。

意见指出，20个脱贫任务比较重

的县（市、区）基层机关事业单位招录
招聘高校毕业生，可采取放宽职位岗
位专业限制、单独划定笔试分数线、降
低学历要求或开考比例的办法，适当
降低进入门槛，可拿出一定数量的职
位岗位，面向本市、本县或者周边市县
户籍（或者生源）的高校毕业生招考。

同时，根据基层发展需要和财力
状况，积极推进编制资源下沉，加强基
层机关事业单位编制配备，为适度扩
大招聘高校毕业生创造条件。加大乡镇

（街道）公务员招录力度，重点补充基层
急需紧缺的专业人才，每年拿出一定数
量的职位，面向本市、县户籍或在本市、
县长期生活工作的优秀人才招考。

小切口、大效应，内参片播出效果超预期

被被曝曝光光的的坐坐不不住住
没没点点名名的的在在自自查查

我我省省放放宽宽大大学学生生
报报考考基基层层事事业业编编限限制制

一部《济南市发展环境明
察暗访内参片》揭示了济南部
分 政 府 部 门 存 在 的 官 僚 主
义、形式主义、不作为等问
题，给参会干部带来极大震
动，但是它的作用远不止于
此。在内参片播放的第二天，
济南各级各部门纷纷开始了
自查和整改，在这些行动的
带动下，未来济南发展环境的
改善更加可期。


	A05-PDF 版面

